

Palabras del Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea Uruguaya, General del Aire Fernando Colina

Ceremonia del 112.º aniversario de la Aviación Militar y Día de la Fuerza Aérea Uruguaya.
Fecha: 17 de marzo de 2025.

Hoy nos congregamos con el orgullo y el compromiso que nos une a esta noble institución para conmemorar 112 años de historia, sacrificio y gloria de la aviación militar Uruguaya. Este día no es solo un homenaje a los cielos que surcamos, sino a las manos firmes y corazones valientes que han escrito nuestra historia con esfuerzo y dedicación desde aquel lejano 17 de marzo de 1913.

En esta jornada, recordamos a los pioneros que con audacia y visión sembraron la semilla de la fuerza aérea que hoy conocemos; desde los primeros vuelos hasta las misiones más complejas de nuestros días, cada uno de nuestros integrantes, los de ayer y los de hoy, han dejado y dejan su huella en esta institución, que más que una fuerza, es un legado vivo.

A lo largo de más de un siglo, la Fuerza Aérea Uruguaya ha demostrado que su misión va más allá del resguardo del espacio aéreo nacional. Nuestra labor se extiende a la protección de nuestra gente, al auxilio en emergencias, al traslado de pacientes y órganos, a la asistencia humanitaria en desastres naturales, al apoyo en misiones de paz y al desarrollo aeroespacial del país. Servir es nuestro deber, y hacerlo con excelencia es nuestro compromiso.

El presente nos desafía a evolucionar. La incorporación de nuevas aeronaves, la modernización de nuestras capacidades tecnológicas y la preparación constante de nuestro personal son testimonio de una fuerza aérea que no solo honra su pasado, sino que abraza el futuro con determinación y profesionalismo. En este camino, la cooperación con fuerzas aéreas amigas ha sido y seguirá siendo fundamental.

Y claros ejemplos de ello son:

- La reciente adquisición de aeronaves A-29B Súper Tucano.
- La llegada del segundo Embraer C-120 “Brasilia” (FAU 551).
- El segundo avión Hércules ingresará próximamente en su período de inspección mayor, la cual se llevará a cabo en ENAER, Chile.
- El valioso apoyo de la Fuerza Aérea Argentina, que nos brinda capacitación de nuestro personal superior y subalterno.

Todo esto nos permite mejorar nuestra capacidad en misiones de auxilio y asistencia, particularmente en misiones de apoyo humanitario y transporte estratégico, ya sea dentro o fuera de nuestras fronteras, ser más efectivos en el control de nuestro espacio aéreo, ampliar nuestras posibilidades de intervención en diversas situaciones que requieran despliegue rápido y versatilidad entre otros.

No sólo la coopreación con nuestros aliados extranjeros es fundamental para nuestra labor, sino también el trabajo en conjunto realizado con el Ejército, la Armada y la Policía Nacional, en el ámbito de la defensa y la seguridad de nuestro Estado uruguayo. En este sentido, nuestra institucion desempeña un rol esencial en las tareas de patrullaje fronterizo y en la custodia perimetral de establecimientos penitenciarios, contribuyendo a la seguridad y el control del territorio.

Además de la mejora de nuestra flota, nuestro compromiso con el desarrollo del país nos lleva a apostar por proyectos industriales aeronáuticos ambiciosos. Así, la colaboración con el grupo INDRA, proveedor de radares, representa un paso clave para la integración de Uruguay en la industria aeroespacial regional. Este proyecto no solo optimiza nuestra capacidad de monitoreo aéreo, sino que también posiciona a Uruguay como un actor importante en el campo tecnológico a nivel internacional.

En este contexto, el sector espacial ha cobrado gran relevancia, con el desarrollo de micro y nanosatélites ensamblados en zonas francas o en universidades locales. En este sentido, inversores extranjeros se encuentran desarrollando proyectos espaciales, lo que abriría nuevas oportunidades tecnológicas y económicas para Uruguay.

Acompasando el devenir de las nuevas tecnologías, se proyecta la incorporación de aeronaves no tripuladas (UAV) de gran envergadura, lo que fortalecerá la operativa en misiones militares, además de aportar capacidades en vigilancia ambiental, prevención de incendios forestales y apoyo a Misiones de Paz.

En otro orden, el Aeropuerto Internacional de Carrasco fue galardonado como el mejor aeropuerto de la región en su categoría, según los prestigiosos “Premios anuales ASQ”. La labor de la Policía Aérea Nacional ha sido clave para alcanzar este hito, trabajando en conjunto con organismos estatales y empresas del sector privado para ofrecer a los pasajeros un entorno seguro y una experiencia de primer nivel.

Bajo nuestra administración, la Dirección Nacional de Aviación Civil e Infraestructura Aeronáutica debe fortalecer su capacidad tecnológica y aumentar sus recursos humanos, ante la reciente declaración de cielos abiertos en el país.

DINACIA también enfrenta nuevos desafíos, entre ellos la instalación de un sistema de aterrizaje por instrumentos (ILS) de categoría 3, lo cual potenciaría la seguridad y eficiencia de las operaciones en condiciones meteorológicas adversas. Se suma a esto, el interés de una nueva aerolínea de bandera en operar desde el Aeropuerto Internacional de Carrasco.

Estos son algunos de los tantos proyectos que se sustentan en el trabajo y compromiso de todos quienes integran nuestra fuerza. Sabemos que el esfuerzo y la dedicación de nuestro personal superan ampliamente lo que se ve reflejado en su compensación, y es por ello que trabajaremos incansablemente para seguir brindando oportunidades de crecimiento profesional, capacitación continua y desarrollo técnico. Apostamos a que cada uno de nuestros integrantes encuentre en esta institución no solo un espacio donde desarrollar su vocación, sino también donde crecer y proyectarse tanto en lo personal como en lo profesional.

A la gran familia de la Fuerza Aérea Uruguaya, que siempre nos acompaña, agradezco su incondicional apoyo, sin el cual nuestra tarea sería más compleja.

A las mujeres y hombres que visten este uniforme con honor, les digo: ustedes son la Fuerza Aérea Uruguaya. Son los que mantienen en alto el prestigio de esta institución centenaria. Sigamos construyendo juntos una fuerza aérea moderna, eficiente y siempre al servicio de la patria.

Hoy, con la mirada firme en el horizonte y con el legado de quienes nos precedieron, renovamos nuestro compromiso con la nación y con nuestra gente.

¡Que los cielos sigan siendo testigos de nuestra grandeza!

¡Feliz 112.^º aniversario, Fuerza Aérea Uruguaya!

Muchas gracias.